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                     牧者的話                  

訪教會‧建教會 

吳書成神父 

今年七、八月期間，有幸和四十二位教友、一位神父到土耳其及希臘朝聖，按照聖保祿及若望

宗徒的足跡及著作，重走他們福傳之路的部份路程。 在二十天的旅程中， 我們走訪了差不多六十

個地點，  雖然大部份地方只剩頹垣敗瓦，但也能讓我們回味昔日的光輝，重溫教會建立初期的盛

況，而有些地點現今仍有教會存在，雖然大大不復舊觀，但上主的恩寵仍在，祂仍在默默看顧。 

如領隊李子忠先生所說， 今次我們走的是教會的聖地，我們踏在教會由耶路撒冷向外擴展的

路程上，外邦人的宗徒保祿和其他門徒們，就是憑著雙足，風塵僕僕地把各地教會建立，把基督信

仰由東方帶進西方。這些教會在初世紀時充滿活潑的動力，而在四、五世紀時更因東羅馬帝國的興

盛而盛極一時。現今的土耳其重鎮伊士坦布爾，即以前的君士坦丁堡，過去更是東方教會的要塞，

直到現在仍有著重要主導的地位。 

說到土耳其，這是過去充滿基督信仰活力的地方， 教會在此發展蓬勃，不過現在卻因國家以

回教為主要宗教， 而使教會的生存及發展受到多方面的抑制及囿限。 教會在此已不能作任何公開

性的傳教活動，亦不能以教會的名義辦學，作為基督徒的，更不能參與政府工作，而一般的高薪厚

職也是遙不可及的夢想。 按資料所得， 土耳其三大教區均暫時未有主教，各地教會均在艱苦的生

存。確實在初段朝聖的旅程，我們一方面欣賞著昔日宗徒們及現今地方教會的堅毅，在如此艱難的

境況中，仍努力地將福音傳遞及生活；但另一方面，卻深感沮喪，過去輝煌而興盛的教會，現今卻

凋零處處。但如前所說，上主並沒有遺棄任何一個跟隨祂的，在斯米納，即現今的土耳其伊茲密爾，

經二十多年的辛勞， 今年有二十二人接受洗禮， 而且更有兩位弟兄進入修院接受培訓，期望成為

牧者，實在令人心鼓舞，希望重燃。 

這份經驗讓我不禁回顧香港教會，我們仍可算還在自由的天空下，對於福音的傳播，信仰的持

守， 我們又投入了多少呢？我們現今是在追尋信仰的落實深化，  還是仍沉醉在表面的成就光輝

中？說到堂區團體，至今已正式建立了二十年，我們又如何與天主的恩寵合作，把團體建設成一個

共融喜樂的家，並發揮天賜的活力，使區內的教外人也能經驗信仰的喜樂和

活力？走過此次朝聖旅程，讓我不期然反思以上的問題，而在慶祝本堂主保

瞻禮及堂區建立二十周年之際，我也邀請大家一起深思，並作出積極的行動。

期望天國在我們手中拓展，而非失落。 

http://fb.com/stjeromeschurch
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  堂區活動剪影 
八月十六日副本堂及執事歡迎會  

九月十九日主日學開學禮  
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  堂區活動剪影 
 九月二十日堂慶 
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  KK聊天室 
訪問韋沐恩神父  

 八月十六日堂區舉行歡迎會，正式歡迎新任助理司鐸韋神父和郭執事加入我們的大家庭。 當日偷

空，我向韋神父介紹了自己，並約稍後做訪問。 
 

 今天走進了到堂區，見韋神父展現他燦爛的笑容，坐下來

寒喧片刻，便開始了訪問。KK 喜悅地問：「韋神父，你多年前

已住在我們的堂區， 究竟當時是怎樣一回事呢？」韋神父想了一

想，便憶述說：「我二零零五年八月到香港，隨即在香港中文大

學學習廣東話。當時我住在聖母聖心會 (CICM) 的修會宿舍，全

心學好廣東話。為了更快學好廣東話和熟悉香港堂區的運作。二

零零六年，我被派到聖葉理諾堂，當時的主任司鐸是顧厚德神

父，他和我屬同一個修會 。 其實，當年，我只住在本堂，作為

一個旁觀者，並沒有實質的工作。由於語言的關係，我和英文團

體比較熟諳，她們有需要幫忙時，我便挺身相助；相對而言，我與中文團體的接觸較少，只限於一些熱

心教友教授我中文和練習廣東話，而我每個星期二和四，都負責恭讀讀經一，以作為語言練習。」 
 

 KK，我這個堂區資深教友，非常關心韋神父離開本堂後的去向，便問道：「神父，你什麽時候離

開本堂，及後去了那裡？ 」韋神父再想了一會，從容答道：「於二零零七年十月，當我廣東話班畢業後，

便離開本堂，被安排到將軍澳聖安德肋堂工作。後來在那堂區，分别先後領受了執事和司鐸聖職。由於

我是年青司鐸，堂區的工作多涉及照顧青年人、輔祭和英文團體。」 
 

 韋神父那麼詳盡交代了他的過去，當然我要追問他的未來，說 ：「神父，你現在回到本堂，你覺

得本堂有什麽改變呢？你將會為本堂做什麽？ 」他高興地回答說：「以前我在本堂沒有實質的工作，

所以談不上有什麽改變，而從前一些與我要好的教友亦已離開了本堂。回到本堂我有點兒興奮，暫時

平日在堂區可以享受一下比較安静的日子，不像在聖安德肋堂區，差不多每天都有很多教友找我，忙

得不可開交。現階段，我還在熟習本堂的工作，我會盡力為本堂服務。」 
 

 最後，我問及他的成長和聖召歷程。韋神父是菲律賓人，一共有四兄弟姊妹，家中排行中間。年

少時，他夢想成為海員，因為在菲律賓海員是能令人致富的職

業，而他希望能像海員一樣能給父母買樓和車。在中學畢業那

年，剛好聖母聖心會有一位神父來到學校作職業介紹和招募修

生，他口才很好，韋神父被他一句話「假如你成為本會神父，你

就可免費環遊世界」所吸引，一心想這便如海員一樣能環遊世

界。雖然未曾真正瞭解加入修院的意義， 他幸運地通過了三次的

考核而成為了修生。入了修院後，韋神父終於體會和醒悟到他入

修院時所抱的意圖是錯誤的，並漸漸愛上修院內那份脫俗寧靜的

生活。而在接受培育後，韋神父慢慢地愛上了自己的選擇。其

後，雖然家庭環境有所改變而曾令他要離開修院約一年的時間；但在感到俗世生活的空虛之下，韋神

父更加肯定司鐸聖召才是他的夢想，遂與家人商量後重返修院。與韋神父同一批入修院的修生共有二

十一人，最後只剩下他和另外一人能成為神父，這正如聖經所說：「因為被召的人多，被選的人

少。」(瑪 22:14) 而韋神父很高興能成為天主所揀選的人。和韋神父作訪問，令我感到他帶來的青春

活力。 
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  走在西班牙及葡萄牙的路上  

莫尼加 

 

 七月下旬， 我開始了西班牙及葡萄牙的旅程。 在十八天的行程中，一眾團友不但能一睹「兩

牙」的風景名勝，感受當地的風土人情，品嘗美食佳餚；同時，這也是個朝聖之旅，我們將會藉此

機會親親聖人，望能走出自我，與主相遇，實踐主愛。旅途中有幾個地點，個人印象特別深刻，在

此僅和大家分享一下。 

  行程首站是聖女大德蘭的故鄉亞維拉。亞維拉又稱為「聖徒與石

頭之城」，西元 11 世紀為了保衛西班牙領土，抵抗摩爾人的入侵而

修建，現已被列為世界文化遺產。在這美麗的古城中，我們探訪了不

少與聖女有關的景點，更加深了對這位聞名已久的聖女的認識，原來

聖女的成聖之路，是頗曲折的呢！最後，大夥兒在修院的聖堂裏參加

了感恩祭，才帶著主恩，心滿意足地離開。  

  這次旅程的另一亮點是團友可以走一段「聖雅各伯的朝聖之

路」。原來，朝聖者道路綿延整個歐洲，可長可短(大概 800-1000 公

里)，可遠從中東的耶路撒冷開始，也可從歐洲任何一個城市開始，

終點全都指向西班牙西北方的城市聖雅各城（Santiago de Compo-

stela）。 這條路由來已久， 始於 9 世紀，   因 814 年 7 月 25 日在 Santiago

城發現十二門徒之一的聖雅各伯遺骸，從此這個城市就成了歐洲最

著名的朝聖地。 

  由於時間及個人能力的限制，我們只能在三天中，分段走了短短的五十多公里。在和風麗日的

伴隨下，我們經過了大片的鄉郊，走過林蔭小路，莊

稼田野。沿途身旁不時出現背著背包，或是踏着自行

車的同路人，大家都跟隨着刻有貝殼標誌的路標前

進，感受一下當年聖人為傳主道，離鄉別井，獨自長

途跋涉，所面對的艱辛困苦。心想若非偕主同行，軟

弱的血肉之軀又怎能承受這樣的磨練呢！所以「不要

怕，只管信」是千真萬確的道理。  

  到訪葡萄牙的信友一定不會錯過花地瑪這個地方

的。關於聖母向三個小牧童顯現的故事，大家都耳熟能

詳，但能親自踏足在聖母顯現的地方，實是一種難能可貴的福氣。花地瑪雖然中外聞名，但卻仍然是那

麼樸實，寧靜。置身諾大的廣場中，面對飾有聖母王冠及十字架，並有兩條長廊的大殿，就讓人有被擁

抱，被愛護關懷的感覺。晚上的集體頌唸玫瑰經，聖像出遊，高唱

花地瑪聖母歌，氣氛莊嚴又溫馨。通過可敬可親的聖母，教人感受

到上主的慈愛臨於大地。 

  朝聖行程的尾聲，我們往訪了葡萄牙古鎮 Evora，  St Franscico 

Church 內的人骨教堂。教堂內裏四壁全由 5000 多具人骨組成。這些

人骨都是來自死人的屍體， 其目的是要警示世人，人生苦短，人死

後會變成一堆骨頭，只有信靠上主才是永恆。真的是當頭棒喝，喚

醒我等愚昧之輩，活好今天，珍惜追尋天國的機會。 
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    請為亡者祈禱  

 

    朱婷婷姊妹，李敬昌兄弟 

    

        願他們永享真福的喜樂 

 

2015 年 10 月  

總意向：為人口販賣 

願人口販賣，這種現代的奴隸制度能徹底

根除。   
福傳意向： 為亞洲的福傳 

願亞洲基督徒團體能具有福傳精神，向仍

在等待中的人宣講福音。  

2015 年 11 月  

總意向： 為交談 

願我們能敞開心胸，與所有相遇的人交

談，甚至是不同信念的人。    

福傳意向：為牧者 

願教會之牧者深愛所屬的羊群，陪伴他

們，活化他們的希望。   

教宗每月祈禱意向 

堂區牧民議會 
 

主內的弟兄姊妹們： 

 堂區議會的第十個周年大會在 8 月 23 日順利完成。當天有四份之三評議員出席及有十位教友列席。在此，再

次感謝你們的支持和參與。 

 會議中，首先由專責小組各幹事匯報年度內相關的禮儀及活動；接著是出席者的提問及審議；最後依循動

議、和議的程序，通過了議程上所列的各項，謹列如下： 

1) 2014-2015 年度議會周年工作報告； 

2) 2014-2015 年度議會活動財務報告； 

3) 2015 年 7 月至 2016 年 12 月的周年計劃及預算； 

4) 2014-2015 年度堂區財務報告； 

5) 2015-2016 年度堂區財務預算及 

6) 議會章程第七次修訂。 

 是次會章修訂有兩大重點：第一是議會名稱正名為「聖葉理諾堂堂區牧民議會」；第二是堂區牧職人員出任

「幹事會的當然議員」。修訂後的議會章程全文，歡迎有興趣的教友借閱。 

 議會在各位神長的引導下，正努力建構堂區成為大家的「共融喜樂的家」。寄望明年六月的議會選舉，你能

站出來，積極參選，為堂區獻上一己之力。 

主佑平安！ 

 

              堂區牧民議會敬上 


